

# Alito Moreno se reúne con candidatos del PRI al 2024

PATRICIA RAMIREZ

El presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, se reunió con los aspirantes a la candidatura presidencial, con el fin de analizar los temas importantes del país y de cara a las elecciones federales de 2024.

Este encuentro se da en el marco de los preparativos para el proceso de selección de aspirantes a la presidencia de la República para 2024, donde hay un acuerdo preliminar para que el PAN sea quien determine el método de elección para la candidatura de la alianza.

La reunión fue con las senadoras Claudia Ruiz Maseu y Beatriz Paredes Rangel, así como con el diputado Ildefonso Guajardo, además de Enrique de la Madrid, José Ángel Gurría y Alejandro Murat, ante quienes aseguró que no se dará ni un paso atrás en la defensa de México.



# EXITOSO, EL PLAN VS. LA SEQUÍA

## #ASEGURASHEINBAUM

RESULTADOS FUERON PERCIBIDOS DIRECTAMENTE POR LA CIUDADANÍA. ATENCIÓN SE MANTIENE ANTE PROBLEMÁTICA

POR FRIDA VALENCIA



El Plan de Atención a la Sequía, anunciado el 7 de marzo, está siendo un éxito ante

las condiciones de agotamiento de agua que aún afectan al país.

Así lo calificó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, pues durante la presentación de las acciones de abastecimiento de agua en la Ciudad de México, Sheinbaum, acompañada del director de Conagua, Germán Martínez, dijo que, a pesar de que aún no termina la emergencia por la falta de agua, el trabajo coordinado entre dependencias estatales, locales y federales permitió recuperar los niveles de 2019.

En ese entonces entraban a la ciudad 30 metros cúbicos por segundo, cifra que, actualmente, a pesar de la contingencia climática, se mantiene en 29.3 metros cúbicos por segundo.

Describió que los resultados se percibieron directamente en la ciudadanía, pues de marzo a la fecha bajaron 80 por ciento las quejas por falta de agua.

“No hemos acabado, en este año van a entrar nuevas fuentes de agua para atender todavía más los problemas que aún no hemos resuelto”, adelantó.

Al respecto, el coordinador general del Sistema de Aguas de la CDMX, Rafael Carmona, señaló que a pesar de que la CDMX ha podido recuperar mil 658 litros por segundo, para diciembre de este año se busca

incorporar otros mil 385 litros por segundo para el correcto abastecimiento del líquido.

### VISIÓN FUTURA

Al preguntarle sobre la ventaja de Morena en diversas encuestas rumbo a 2024, Sheinbaum, confió en que la ciudadanía le dará continuidad a la 4T.

Y sobre que ella encabeza los ejercicios entre los posibles

candidatos del partido, la mandataria aseguró que, de seguir así, el próximo año México tendrá a la primera presidenta.

“Si todo sigue así, habrá continuidad en la transformación y habrá mujer presidenta”, dijo.

Sheinbaum retomó su llamado a la unidad entre las llamadas *corcholatas* de Morena y a esperar los tiempos que marque el calendario electoral, ya que dijo, por el momento, el partido tiene otras prioridades.

Lo anterior, luego de asegurar que, en la actualidad, lo más importante para Morena



son las elecciones en Coahuila y el Estado de México.

“Hay que esperar a que pasen estas elecciones y ver lo que dice la dirigencia del partido, para sentarnos y platicar”, dijo.

No obstante, detalló que en se ha reunido con aspirantes de Morena que buscan encauzar el movimiento rumbo a las elecciones de 2024, con el fin de propiciar la unidad y contemplar al partido por encima de los intereses personales. ①

### BENEFICIO LÍQUIDO

- 1 • A través de las empresas se pudieron obtener 201 litros por segundo.
- 2 • Hubo un préstamo de siete pozos industriales, cifra que irá en aumento.
- 3 • Así lo informó el coordinador general del Sistema de Aguas, Rafael Carmona.

**8**

• MIL  
SERVICIOS  
DE PIPA  
HECHOS.

**39**

• GARZAS  
DE APOYO  
HABILITADAS.





**AVANCES.** La jefa de Gobierno presentó los resultados junto al director de la Conagua, Germán Martínez Santoyo



# Se reúnen aspirantes priistas

**VÍCTOR GAMBOA**

—nacion@eluniversal.com.mx

El presidente nacional del PRI, Alejandro, *Alito*, Moreno Cárdenas, se reunió este lunes con seis aspirantes de ese partido a la candidatura presidencial de 2024.

Al encuentro acudieron las senadoras Beatriz Paredes y Claudia Ruiz Massieu, el diputado Ildelfonso Guajardo, el exgobernador de Oaxaca Alejandro Murat, el exsecretario general de la OCDE José Angel Gurría y el exsecretario de Turismo Enrique de la Madrid.

“México cuenta con el PRI. Estamos unidos, fuertes y concentrados, trabajando en un proyecto que ofrezca soluciones a los desafíos que hoy tienen al país en decadencia. ¡Ni un paso atrás en la defensa de México!”, expuso el dirigente del tricolor.

Indicó que el PRI está a la altura de los desafíos que se presentan en el país.

“Asumimos con compromiso el reto de rescatar el país, de defender el presente y el futuro de las familias mexicanas. ¡Los priistas jamás les daremos la espalda, vamos de frente!”, recaló Moreno Cárdenas.

Cabe recordar que en distintos foros, muchos de los presidenciables del tricolor han exigido a la cúpula priista definir ya una ruta para la designación de la propuesta del PRI a la Presidencia de la República. ●



En la sede nacional del tricolor, el presidente nacional del PRI y aspirantes a la candidatura presidencial realizaron el cónclave.

ESPECIAL



DESDE SAN LÁZARO

**Alejo  
Sánchez Cano**

Opine usted:  
opinion@elfinanciero.com.mx

## Un presidente de las minorías

**L**uego de que en 2018, 30 millones de votos lo encumbraron a la Presidencia de la República, casi cinco años después, su base de votos anda alrededor de 15 millones de adeptos y ello, de suyo, tiene preocupado al principal huésped de Palacio Nacional y por ello trata de mantener el control de las autoridades y tribunales electorales, al tiempo de impulsar una consulta popular para establecer su égida en la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

López Obrador es un presidente solo para sus seguidores y en contraparte, para el resto de la población, en el mejor de los casos, solo hay desdén y a quien considera su enemigo, lo ataca cotidianamente.

De qué le sirve al país un presidente que busca por todos los medios perpetuarse en el poder y gobernar para una minoría que, por el solo hecho de recibir migajas del régimen, está dispuesta a acompañarlo en sus correrías.

AMLO trasgrede sistemáticamente el orden constitucional, además de los ordenamientos que norman el proceder del jefe del Ejecutivo federal.

El principal responsable de que se haga menos la investidura presidencial es López Obrador, con su proceder rijoso y dañino para la democracia, la gobernabilidad, la separación de poderes y para, incluso, la cohesión de la Federación.

De ese tamaño es el daño que provoca el tabasqueño desde su letanía matutina.

El discurso beligerante que han empleado otros gobernantes populistas de la región, como fue el caso de Hugo Chávez y ahora Nicolás Maduro en Venezuela, y Daniel Ortega en Nicaragua, ambos gobiernos comandados por la dictadura cubana, lo despliega AMLO cotidianamente para dividir a los mexicanos y con ello mantener el poder.

Los últimos epítetos indilgidos a la ministra presidenta de la SCJN, Norma Piña, y a los otros siete ministros que se han pronunciado contra diversas disposiciones del Poder Ejecutivo, son una clara muestra de la violación sistemática que hace el presidente contra los que él considera sus detractores.

Cuando el país transita por un periodo marcado por la crisis económica, exclusión social, marginación, pobreza, crisis en materia de salud y desabasto de medicamentos, de inseguridad pública y de violencia extrema en buena parte del territorio nacional, el presidente gobierna con una prioridad en la mente, instaurar la dictadura del obradorato con el apoyo de su base electoral, de las Fuerzas Armadas e incluso de grupos de criminales.

Lo absurdo de la realidad, ese surrealismo que ya no espanta al grueso de los mexicanos y que, si Kafka hubiera nacido aquí, sería costumbrista, es que aún con el mal gobierno, se insiste desde el poder que ganarán las elecciones en el Estado de México y por supuesto las del próximo año, que incluye la elección presi-

dencial, lo que representa un sueño guajiro, porque si sale la ciudadanía a votar en el 2024 perderá Morena la oportunidad de seguir gobernando en el país.

En lugar de apaciguar los ánimos de una sociedad polarizada, se seguirá metiendo fuego a la hoguera para subirle presión a la olla exprés del descontento social, que es a lo que aspira el régimen totalitario para, sobre la base de toletazos, declarar el estado de excepción y con ello mantenerse en el poder por la inviabilidad de llevar a cabo unas elecciones pacíficas.

Suena radical el razonamiento anterior, pero es muy viable, sobre todo cuando existen grandes posibilidades de que la oposición gane la elección presidencial.

AMLO está preparado para enfrentar cualquier escenario que implique la pérdida del poder, aunque ello conlleve, incluso, el uso de las Fuerzas Armadas para imponer el orden.

El presidente cree que, con su base de adeptos, que claramente son minoría, le alcance para instaurar la dictadura y no habrá poder humano que lo detenga.

Si cree la oposición que el camino para ganar la elección presidencial del 24, se alcanzará solo con tener más votos que Morena y sus rémoras, pues están equivocados, ya que se requiere asegurar que la SCJN y las autoridades electorales hagan su labor con imparcialidad y que las fuerzas del orden procedan en consecuencia.



**CORPORATIVO**



**El ecosistema Fintech en México ya rebasa las 515 compañías, siendo el más dinámico en América Latina, según un estudio de Santander**

#OPINIÓN

**LUZ VERDE A SNOWBALL**



Un mercado que sigue en plena expansión es el de las empresas de tecnología financiera o Fintech, al lograr incursionar en nichos que no han sido bien atendidos por los intermediarios tradicionales.

Hablamos de un sector que ya tiene más de 515 compañías donde más de la mitad se han creado de 2015 a la fecha, con unas 270 startups que han podido levantar capital y deuda.

Pues bien, la nota es que la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), que tiene como presidente a **Jesús de la Fuente Rodríguez**, acaba de dar luz verde a Snowball para operar como Fintech, luego que ha cumplido con todos los requisitos legales, financieros y operativos necesarios como parte de un largo proceso que comenzó en 2019.

Snowball.mx, que tiene como presidente a **Salvador Vidal Holguín Flores**, tiene operación en México y Estados Unidos es una plataforma de financiamiento colectivo con énfasis en el segmento Pyme.

En la expansión internacional de Snowball.mx está atraer más de 50 millones de dólares en inversión directa a México

tan sólo en el primer año de operación. **Gustavo M. Gameros**, CEO de Snowball.mx, nos explicó que entre los eventos recientes de esa Fintech se encuentra la adquisición de un *bróker-dealer* en Estados Unidos, con lo que se consolida como la primera Fintech de inversión en operar en ambos países.

Hasta el momento Snowball.mx

ha colocado casi 400 millones de pesos de financiamiento entre una comunidad de más de 50 mil usuarios, y la idea es concluir en breve la Ronda A de inversión.

En sólo 24 meses de operación, Snowball.mx ha intermediado transacciones por 19.3 millones de dólares, y tiene invertidos cerca de 15.2 millones de dólares con un retorno de inversión de 3.5 millones de dólares.

**LA RUTA DEL DINERO**

Ahora es la Canacintra, que preside **Esperanza Ortega**, la que manifestó su preocupación y rechazo ante la ocupación

temporal y "sorpresiva" por parte del gobierno federal de líneas ferroviarias concesionadas e instalaciones de Ferrosur en el tramo Medias Aguas-Coatzacoalcos como medida de presión a Grupo México, lo cual manda un terrible mensaje para el impulso económico al sur del país, y que requiere de cuantiosas inversiones... Ante un nuevo impulso de la inversión china en la región de Latinoamérica, todo está listo para que esta semana se lleve a cabo en Sao Paulo la Huawei Latin America Eco-Connect Summit 2023, con énfasis en los sectores financiero, salud, energía, transporte y proveedores de servicios de internet, en una apuesta por ampliar el uso de redes 5G, donde esa firma es líder global... A unos días de las elecciones en el Estado de México, la candidatura de **Alejandra Del Moral** por parte de la coalición PRI, PAN y PRD, recibió el apoyo de más de ocho mil morenistas de Chalco, lo que adelanta unos comicios cerrados.

[ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM](mailto:ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM) / [@CORPO\\_VARELA](https://twitter.com/CORPO_VARELA)

**La empresa ha colocado casi 400 mdp de financiamiento entre más de 50 mil usuarios**



## Sheinbaum aclara rumores sobre elecciones de 2024: "No es cierto que no haya piso parejo"

TANYA ACOSTA

**L**a jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, aseguró que una de las reuniones más importante para el **Movimiento de Regeneración Nacional** es la que tendrá con los aspirantes a la **Presidencia de 2024**; sin embargo, adelantó que por ahora, la prioridad y toda la atención deben estar puestos en los comicios que habrán de realizarse en **Coahuila y el Estado de México**. Razón por la que pide a los aspirantes a la candidatura presidencial de Morena mantener la calma y no mostrar ansiedad.

Sobre este tema, la mandataria capitalina destacó que **ha sostenido conversaciones con el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard; con el presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal; con el diputado Gerardo Fernández Noroña, y el secretario de Gobernación, Adán Augusto López.**

Por otra parte, también adelantó que no habrá una definición del candidato del partido para las elecciones para buscar al sucesor de **Andrés Manuel López Obrador** y que será hasta que finalice el proceso electoral de 2023, cuando se lleve a cabo. No obstante, dijo que todos los aspirantes tienen las mismas oportunidades de ser elegidos.

"**No es cierto que no haya piso parejo**", aclaró para atajar los cuestionamientos.

También explicó que serán **Mario Delgado y Citlalli Hernández** los que tendrán que dar a conocer las fechas y las reglas

para elegir al abanderado del partido para el próximo año.

Y no dudó en reconocer que las encuestas la favorecen, por lo que adelanta con certeza y seguridad que será la primera mujer presidenta del país en caso de que esta tendencia siga su curso y siga siendo la favorita para ser la abanderada de Morena.

"**Habrà continuidad en la transformación de país**", advirtió.





**RECHAZA VERSIONES DE QUE NO HAY PISO PAREJO**

# Sheinbaum: en 2024 habrá presidenta y continuidad de la transformación

Confía en que se mantendrán las tendencias que la favorecen sobre las otras *corcholatas* // Reitera llamado a esperar // Edomex y Coahuila son prioridad, dice

**ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO**

En 2024 habrá continuidad de la transformación y una mujer presidenta de mantenerse las tendencias en las encuestas sobre los aspirantes de Morena a la Presidencia de la República, afirmó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

La mandataria sostuvo que no es cierto que no haya piso parejo entre los aspirantes morenistas a suceder al presidente Andrés Manuel López Obrador, pues cada uno, dentro del marco electoral, ha tenido oportunidad para difundir quiénes son y que han hecho en su trayectoria. “Lo que hay que esperar son los tiempos; no hay que desesperarse”.

Reiteró su llamado a aguardar a que transcurran las elecciones del estado de México y Coahuila para que la dirigencia nacional de Morena los convoque a platicar sobre el proceso interno.

Después de la presentación de los resultados del plan para enfrentar la sequía en la capital del país, afirmó que como jefa de Gobierno lo más importante es atender la ciudad, pero, en términos políticos, para Morena y los partidos que participan en el proceso electoral del 4 de junio, son las elecciones que están en este momento en puerta.

Interrogada sobre las encuestas en las que encabeza las preferencias del electorado para llegar a la Presidencia de la República, Sheinbaum respondió: “Si todo sigue así, en el 24 habrá continuidad de la transformación y habrá mujer presidenta”.

Respecto de si el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard —otro de los aspirantes presidenciales, quien ha insistido en fijar las reglas para la definición del abanderado presidencial de Morena— está desesperado, la mandataria afirmó que nadie ha dicho eso.

“Lo que digo a todos es que hay que esperar a que pase la elección de Coahuila y el estado de México; y, después, nos estará llamando Mario Delgado... Citlalli Hernández a fin de platicar sobre cuáles son las consideraciones para la realización de la encuesta”.

El canciller ha sido el aspirante más insistente en la necesidad de que el partido defina los plazos y las reglas para la elección del candidato presidencial de Morena, e incluso se ha pronunciado a favor de que las llamadas *corcholatas* se separen de sus cargos.

A ello, la mandataria ha reiterado que se tienen que esperar los tiempos adecuados, y sobre su dimisión ha señalado que lo decidirá hasta conocer los resultados de la encuesta nacional de su partido.





◀ **Claudia Sheinbaum dijo que cada aspirante de Morena a la candidatura presidencial ha tenido la oportunidad de difundir su trayectoria, por lo que no es cierto que no haya piso parejo.**  
Foto *La Jornada*



## Glorieta de Colón Ven ‘actitud porril’ del principal gobernador pro Claudia

**A**unque hay otros temas relevantes de la Ciudad de México, el coordinador del PAN en el Congreso local, Federico Döring se subió al ring en contra del gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, acaso porque de los mandatarios es quien más apoya a Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno, en sus aspiraciones presidenciales. El fin de semana, el veracruzano trajo a las puertas de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) figuras humanas con el rostro de los ministros de la Corte, medidas en ataúdes –que cada quien le dé la interpretación que quiera–.



La de los panistas es que el gobernador anda en todo menos en misa, pues Döring resaltó que mientras Cuitláhuac estaba en la CDMX, en la Papantla ocurrió una masacre. “Es un insulto grave y agravio al Estado de Derecho... es un reto directo que atenta en contra de la democracia mexicana, mientras que se vive violencia al máximo en Veracruz. Las porras de Morena y sus fanáticos siembran miedo a la población, eso quiere instaurar Morena: sino votan por ellos, violencia...” Por cierto, también señalaron a Cuitláhuac como responsable de haber encabezado desmanes que atentan hacia la libre movilidad, agresiones físicas a terceros y daños al histórico inmueble sede de la SCJN. ¡Imaginen de qué sería capaz si no fuera gobernador!

### RECUPERACIÓN EN ÁO

En poco más de 18 meses de la administración de Lía Limón en la Alcaldía Álvaro Obregón, la recuperación económica post covid parece haberse concretado en esa Demarcación. Resulta que han impulsado la reactivación de mil 754 comercios. “Hemos trabajado en facilitar la apertura de estable-

cimientos mercantiles, los trámites, la actualización de permisos y formalización de negocios y seguiremos trabajando por el fortalecimiento económico, pues no hay mejor política social que la generación de empleos dignos.” La Demarcación ÁO contribuye con el 13.2% del PIB capitalino y casi 13% del Impuesto Predial.





# Adán Augusto (7) y Claudia Sheinbaum (6) acaparan a los gobernadores de morena

Por EmeEquis

**A** dos meses de que inicie el proceso de selección del candidato o candidata de Morena a la Presidencia de México, algunos de los **21 gobernadoras y gobernadores de la Cuarta Transformación** (sin contar la Ciudad de México) han exhibido públicamente su apoyo a cada una de las llamadas "corcholatas": la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, y el secretario de gobernación, **Adán Augusto López**.

Estas simpatías públicas provocaron el enojo de la tercera corcholata con posibilidades de obtener la candidatura, el canciller **Marcelo Ebrard**, quien pidió que los mandatarios estatales no sean promotores de ninguno de los aspirantes.

## GOBERNADORES LÓPEZ X LÓPEZ

Aunque fue el último de los aspirantes en levantar la mano por la candidatura presidencial, Adán Augusto López cuenta con la simpatía y el respaldo de varios gobernadores de Morena, entre ellos los de **Michoacán, Baja California, Baja California Sur, Tabasco, Nayarit, Chiapas y Tlaxcala**.

Además Adán Augusto López cuenta con el respaldo de **César Yáñez**, un hombre cercano al presidente Andrés Manuel López Obrador, quien recorrió el país junto al tabasqueño en las tres campañas, y ahora lo hace con otro López, Adán Augusto López.

En octubre de 2022, el gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, aseguró en un evento que Adán Augusto López sería el próximo presidente de México.

"Estamos aquí hablándonos directo y con toda verdad. Me permito diferir un poco de mi amigo Adán Augusto, hace unos días señaló él que un militar podría ser presidente de la república, yo creo que ellos no están interesados en la Presidencia, pero yo más bien creo plenamente que el próximo presidente será un civil y que está hoy aquí en este recinto con nosotros posiblemente", afirmó Ramírez Bedolla.

Semanas después, en noviembre, durante el foro 'La Seguridad Pública del País', el gobernador de Baja California Sur, **Victor Manuel Castro**, expresó su simpatía por la candidatura de Adán Augusto López a la Presidencia de México.

"Quien decida el pueblo que sea el próximo presidente, bueno, yo no voy andar con medias tintas, para que quede grabado: va todo mi respaldo en este trecho a Adán Augusto

López Hernández, mi hermano... pero ustedes saben, ojalá la historia y la gente determinen.

También el gobernador de Tabasco, **Carlos Merino**, ha hecho público su apoyo al secretario Adán Augusto López en distintos eventos públicos, como el realizado en febrero de este año en Centla, cuando usó parafraseo uno de los lemas: "**Que siga López. Estamos Agosto**".

"Nuestros López (López Obrador y López Hernández) se mantienen en la lucha diaria por las causas más justas de los mexicanos. Sinceramente y ustedes no me dejarán mentir, estamos a gusto con el trabajo de transformación que realizan nuestros paisanos (...) cómo no vamos a estar a gusto, cuando se apoya a los olvidados y marginados, se atiende y se da soluciones a las añejas y justas demandas, cuando se escucha y se respeta a todos", señaló.

Víctor Castro, Carlos Merino y Adán Augusto López tienen una historia juntos desde hace más de 10 años. Adán Augusto impulsó la candidatura de Víctor Castro a gobernador de Baja California, y Carlos Merino suple en la gubernatura de Tabasco a Adán Augusto López.

Hace unos días, el 9 de mayo, la gobernadora de Baja California, **Marina del Pilar**, manifestó su apoyo a Adán Augusto en un evento público en Mexicali.

"El secretario siempre fiel a los principios de la Cuarta Transformación: no mentir, no robar, no traicionar al pueblo, ha sido un gran aliado y un amigo del pueblo de Baja California. Bienvenido, secretario, aquí te queremos, te admiramos, te respetamos y nos sentimos muy a gusto con tu presencia (...) Y cómo no decir que estamos muy a gusto con el trabajo de nuestro secretario de gobernación Adán Augusto López Hernández", afirmó.

Un gobernador más que ha expresado su apoyo a Adán Augusto López es el de Naya-



rit, **Miguel Ángel Navarro**. "No me gusta esconder mis cartas. Me gusta ponerlas boca arriba, a los ojos de todos. Y el día de hoy yo vengo a dar mi apoyo a Adán Augusto López. No vengo a esconderme," dijo el mandatario estatal.

Aunque de manera velada, el gobernador de Chiapas, **Rutilio Escandón**, ha hecho público su apoyo a Adán Augusto López, ya que además del trabajo político lo une un lazo familiar: son cuñados.

"Adán Augusto López Hernández que es amigo, y sería el que represente el sur-sureste, a mí me daría mucho gusto, pero cualquiera de los tres", señaló Rutilio Escandón.

La gobernadora de Tlaxcala, **Lorena Cuéllar**, ha movido sus piezas de manera estratégica para darle un impulso a la candidatura de Adán Augusto López al colocar a su cuñado, Raymundo Vázquez Conchas, como coordinador estatal del movimiento #AhoraEsAdánAugusto, rumbo a la encuesta para elegir al candidato presidencial de Morena.

#### GOBERNADORES #ESCLAUDIA

La jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, también cuenta con un número considerable y representativo de gobernadoras y gobernadores que impulsan su aspiración presidencial: **un total de seis, uno menos que Adán Augusto**. Claudia Sheinbaum también cuenta con la estructura del gobierno capitalino para cimentar su imagen en búsqueda de ganar la encuesta de Morena.

Una de las primeras fue la gobernadora de Campeche, **Layda Sansores**, quien en agosto de 2022 dijo que su corazón está con la mandataria capitalina.

"Sabemos lo que viene y me cuesta mucho trabajo disimular lo obvio, pues disque que se van a hacer encuestas para más adelante, pues ahí que las hagan, pero que no pierdan el tiempo en tocar mi casa yo ya, mi papá cuando tenías alternativas y le pedíamos un consejo y le decíamos papá qué hacer, quién, qué dice tu corazón, nos decía mi padre, pues mi corazón habló desde que conocí a Claudia así que mi corazón está decidido y el cerebro no funciona sin el corazón."

En un evento público, el gobernador de Oaxaca, **Salomón Jara**, evidenció su respaldo a la candidatura de Claudia Sheinbaum a la Presidencia de México.

"Aquí en Juchitán tierra de resistencia, tierra de historia y vanguardia, parecen soplar nuevos vientos y no por los ventiladores de hoy, sino porque se reconoce la posibilidad de por primera vez en la historia de nuestro país, ahora es tiempo de mujeres. El pueblo no se equivoca y no se equivocó la Ciudad de México al elegirla a usted, y tengo la plena seguridad de que no se van a equivocar en esta ocasión en todo el país", expuso Jara.

El gobernador de Sonora, **Alfonso Durazo**, es otro de los gobernadores que ha mostrado su simpatía por la mandataria capitalina, hace unos días dijo que comparte el mismo compromiso "transformar de fondo nuestro país".

"Nuestro movimiento cuenta con mujeres de lucha, que llevan los principios de la Cuarta Transformación en su actuar, para lograr el gobierno que todas y todos anhelamos. ¡Gracias @Claudiashein por ser parte de la transformación de nuestro México!", publicó Alfonso Durazo en su cuenta de Twitter.

Otro gobernador que no esconde que sus simpatías están con Claudia Sheinbaum es el de Veracruz, **Cuitláhuac García**.

"Claro que sí, Claudia Sheinbaum va a recibir el apoyo y cariño del pueblo de Veracruz porque es una compañera ejemplar del movimiento que encabeza el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador", dijo Cuitláhuac García hace un mes.

El gobernador de Sinaloa, **Rubén Rocha Moya**, también reveló que le gusta la idea de que Claudia Sheinbaum sea la candidata de Morena en 2024.

"Lo que ha hecho en la Ciudad de México en materia de educación, seguridad, transporte puede hacerse en todo el país", indicó. Otra gobernadora que expresa su apoyo a Claudia es la mandataria de Colima, **Indira Vizcaino**.

"A muchos les puede generar miedo que entre tanta mujer talentosa, hoy y aquí, esté entre nosotros la siguiente presidenta de México", dijo durante un evento en marzo pasado.

Salomón Jara mostró evidente preferencia por Claudia Sheinbaum sobre Marcelo Ebrard cuando ambos visitaron Oaxaca el mismo fin de semana.

#### EBRARD, MONREAL Y NOROÑA, CON POCO APOYO

Hasta el momento, ningún gobernador o gobernadora de Morena ha expresado públicamente su apoyo a las aspiraciones del canciller **Marcelo Ebrard** ni del diputado federal del PT, **Gerardo Fernández Noroña**.

El senador **Ricardo Monreal**, quien también es una de las corcholatas, solo cuenta con el apoyo del gobernador de Zacatecas, **David Monreal**... su hermano.







## Exhorto presidencial a corcholatas: prepárense para perder

**L**as cuatro *corcholatas* debieron tomar nota.

El Presidente les narró, en Palacio Nacional y ante los senadores del Gobierno, su largo trayecto por la República para ganar y llegar al Poder Ejecutivo.

Fue la forma para dictarles un mensaje de mucho fondo con un dato clave: él tiene el control del proceso de sucesión y se hará cuando y como él lo diga.

El espectáculo se ha montado mediáticamente para distraer con encuestas, unas de conocimiento y otras de popularidad para supuestamente seleccionar al o la mejor.

Pero, les advirtió, no deben descartar un acuerdo político entre todos ellos, **Adán Augusto López, Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal**.

Entendimiento inducido, obvio, desde el Poder Ejecutivo y con reparto de tareas para los tres no postulados, *tú al Senado, tú a la Jefatura de Gobierno, tú coordinador de campaña...* y así.

Forma de control tradicional del viejo priismo para evitar diásporas y no nutrir a la oposición con cuadros de regular o buena imagen para competir contra Morena.

### MÁS OPORTUNIDADES

Otro mensaje subliminal:

*No se desesperen, tal vez ésta no sea su única oportunidad, recuerden que yo fui candidato a la Presidencia tres veces y véanme dónde estoy,*

*así también les puede pasar a ustedes...*

La arenga, precisán varios senadores presentes el último viernes de abril, no era para los senadores del bloque oficial, sino para quienes aspiran a ser el señalado por el índice presidencial.

Estaba comprometiendo su lealtad, sobre todo cuando la oposición trata de seducir al canciller **Marcelo Ebrard** porque ya **Ricardo Monreal** juró entrega futura a Morena y al Presidente.

Mientras garanticen la filiación al movimiento, tienen libertad para hacer proselitismo y después de las elecciones de Coahuila y el Estado de México, habrá baraja y reglas nuevas.

Serán los tiempos del Presidente, de su sucesión.

### DIÁLOGO CON RECELO

El Presidente confirmó ayer en su discurso matutino lo adelantado aquí, el fracaso de las negociaciones entre el Gobierno y el Grupo México de **Germán Larrea**.

Certificó las dos reuniones tenidas con él la semana pasada en compañía de los secretarios de Gobernación, **Adán Augusto López**, y de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**.

En la primera se le sugirió considerar un acuerdo amistoso, él prometió estudiarlo y por eso regresó con una propuesta suya para someterla a análisis bilateral.

No hubo arreglo.

El mandatario dio un dato adicional: **Larrea** pidió -asesorado por sus abogados, como dijimos aquí- nueve mil 500 millones de pesos.

Pero también adelantó: si no había la intención de dejarle el usufructo de las vías del tren en el Istmo de Tehuantepec por ser propiedad federal, en el futuro menos.

Ante este rompimiento de trato, difícilmente Grupo México invertirá en la compra de Banamex, cuya venta está enturbiada por las condiciones impuestas desde el Poder Ejecutivo.

La subasta en un momento atrajo a inversionistas extranjeros y mexicanos, pero se han retirado una a una ante las complicaciones y la exigencia presidencial de arraigar la propiedad en el país.



## PENSÁNDOLO BIEN

JORGE ZEPEDA  
PATTERSON

## Santiago Creel y Lilly Téllez

Ellos no son las únicas opciones que el PAN tiene, pero es tal la pobreza que son las más sobresalientes hasta ahora; en el fondo, se trata de un dilema gratuito porque las posibilidades de triunfo sobre Morena son prácticamente nulas

Santiago Creel me parece un hombre decente y un mal candidato, Lilly Téllez podría ser mejor candidata, no sé si mejor persona. Frases tan categóricas como la anterior suelen ser porosas cuando se les examina con cuidado y requieren ir acompañadas de matices y explicaciones. Y con todo es un buen arranque para dar cuenta del duro dilema en el que se encuentra el PAN para explorar un candidato a las elecciones presidenciales del próximo año. Comienzo por Creel.

Santiago Creel ha tenido una larga trayectoria que podríamos definir como la de un progresista entre conservadores y un conservador entre progresistas. Ciertamente pertenece a una de las familias de mayor alcurnia, que remonta al siglo XIX cuando su tatarabuelo Luis Terrazas era dueño de buena parte del norte del país. Pero el carácter ambiguo de la familia arranca desde este fundador, que además de terrateniente fue anfitrión, protector, aliado político y confidente de Benito Juárez y participó en la batalla de Chihuahua en contra de las tropas francesas. Eco de esos orígenes, Santiago estudió la preparatoria en la conservadora Universidad Panamericana, pero luego hizo la licenciatura en abogacía de la UNAM, tras lo cual realizó los posgrados extranjeros de rigor entre las élites mexicanas. Ha sido director de la escuela

de Derecho del ITAM pero también profesor de la UNAM. Fue coordinador del Seminario del Castillo de Chapultepec, un grupo plural que influiría poderosamente en el círculo de Zedillo para conseguir la apertura política de esos años. Poco antes, como consejero ciudadano, al lado de Ortiz Pinchetti, dictaminó el fraude de Roberto Madrazo en contra de López Obrador en Tabasco y convencieron a Zedillo para que rechazara el triunfo del priista.

Y sin embargo, con las puertas potencialmente abiertas en cualquiera de los partidos, en 1997 aceptó una candidatura plurinominal a la Cámara de Diputados por parte del PAN y nunca abandonará ese partido. En el año 2000 compitió por la alcaldía de la Ciudad de México en contra de López Obrador, y se quedó corto por apenas cuatro puntos porcentuales (33.4% de los votos contra 37.7% del tabasqueño), un importante mérito considerando el fenómeno político en el que este último se convertiría. Para su desgracia, aquí le endilgaron el mote que lo perseguirá el resto de sus campañas: un candidato *Totalmente Palacio*.

Durante el sexenio de Vicente Fox (2000-2006) fue secretario de Gobernación y responsable en buena medida de la agenda política del país, al menos hasta donde lo permitieron las intervenciones de la consorte presidencial. Una valoración justa rebasaría los límites de este es-

pacio, basta decir que se trató de una gestión tolerante y negociadora, aunque no exenta de negros en el arroz: los macheteros de Atenco, la intervención en Canal 40, los permisos precipitados a casinos, la *ley Televisa* y su ambigua participación, o no, en el intento de desafuero de López Obrador.

Desafecto al calderonismo, desde 2006 dejó la administración pública y desde entonces ha estado concentrado en tareas de dirigencia del PAN y en el Poder Legislativo (ha sido dos veces diputado federal, una senador y otra diputado constituyente de la Ciudad de México). Fue el coordinador de campaña extraoficial de Ricardo Anaya en la presidencial de 2018 y hoy es uno de los líderes más influyentes de ese partido.

Si fuese por correlación de fuerzas, Creel sería el candidato panista para las próximas elecciones. Tiene la influencia para conseguirlo y, al menos en papel, un atractivo adicional: si el



PAN tuviese que “correrse al centro”, considerando el reclamo que hicieron las mayorías en 2018, Creel sería el menos ideologizado de los cuadros panistas, el menos conservador. Para su desgracia, este talante no coincide con la imagen que tiene el ciudadano de la calle: su físico, su procedencia, su estilo lo hacen sumamente vulnerable a la etiqueta fifi. Quizá por ello nunca ha ganado una elección popular, sus escaños siempre han sido resultado de una designación plurinominal. No veo cómo, a sus 70 años, pudiese cambiar esa percepción y convertirse en pocos meses en un candidato eficaz para aquello que importa en una campaña: conseguir votos.

Lilly Téllez no podría ser más diferente. Frente a los rasgos conciliadores de Creel, ella representaría las antípodas: la provocación, el boicot al diálogo en aras de la confrontación y la descalificación, la tribuna acusadora en lugar de la mesa de negociación. Y pese al discurso de ultraderecha que recientemente leyó, en un intento deliberado de mostrar algún fondo ideológico, me parece que su línea política es la ausencia de tal fondo, salvo lo que exija la coyuntura del momento. De otra manera no se explica haber abrazado la agenda de Morena, arrojarse apasionadamente en ella durante la campaña, y cambiar en pocos meses al extremo opuesto. Y sin embargo, estamos describiendo el perfil de los Donald Trump que están tomando por asalto los procesos electorales actuales, tan viciados por la polarización, el espectáculo y la toxicidad de las redes sociales. Téllez sería una “buena” candidata medida en esos términos, aunque una pésima servidora pública. Algo en lo que, por lo demás, no tiene experiencia alguna.

Reportera y conductora de te-

levisión vinculada durante años al grupo de Ricardo Salinas Pliego y sus políticas consecuentes al poder, padeció los roces que este consorcio sostuvo con actores políticos importantes. Esto le proporcionó una imagen de alguna manera asociada a la victimización. De allí la rescató López Obrador para aprovechar su popularidad y convertirla en votos. Reconvertida en ariete frontal en contra de la 4T, hoy los sondeos la muestran como la puntera entre los precandidatos del partido blanquiazul.

En teoría, el abanderado de la alianza de la oposición será definido por el PAN (el PRI a cambio obtuvo la candidatura para el Estado de México). Y digo en teoría, porque el PRI y su actual dirigencia son del color de la corbata que porten ese día. Creel y Téllez no son las únicas dos opciones que el blanquiazul tendría, pero es tal la pobreza que estas son las más sobresalientes, hasta ahora. En el fondo, se trata de un dilema gratuito porque las posibilidades de un triunfo en contra de Morena son prácticamente nulas. Si Lilly Téllez en verdad pudiera hacer la diferencia, el PAN estaría en verdaderos aprietos para no designarla. Pero, no siendo así, la historia y la reputación de ese partido pediría un candidato que postule los valores panistas. No tendría caso cargar, además de la derrota, el agravio adicional de una campaña vergonzante a la imagen de ese partido. Veremos. —

@jorgezepedap

Si la senadora en verdad pudiera hacer la diferencia, el partido estaría en verdaderos aprietos para no designarla





LUIS M. MORALES



DE POLÍTICA  
Y COSAS PEORES

**CATÓN**

afacaton@yahoo.com.mx



*Para congraciarse con AMLO, el gobernador de Veracruz organizó y participó en una manifestación bajuna contra la Suprema Corte.*

## Cuitláhuac

**V**eracruz es la sonrisa de México". La primera vez que usé esa frase no la dije para que se inscribiera en bronce eterno o mármol duradero, sino porque me salió del corazón. En efecto, el veracruzano, y en especial el jarocho, o sea el que nació o habita en el Puerto, tiene el don de saber gozar la vida. Sabiduría mayor y más godible que ésa será difícil encontrar. Permítanme un momentito, por favor. Voy a consultar la palabra "godible". Ese adjetivo significa agradable, alegre, placentero. Mi ilustre paisano don Artemio de Valle Arizpe empleó dicho arcaísmo en la primera línea de la sabrosa y picaresca biografía que escribió de doña María Ignacia Rodríguez de Velasco, la Güera Rodríguez, famosa en tiempos de la mal llamada Colonia por su belleza y su peregrino ingenio. Puso don Artemio al comienzo de la obra: "Eran dos doncellas muy godibles". El presidente Alemán, recién nombrado académico de la Lengua a fin de ver si con eso la docta corporación obtenía más recursos, le afeó al Cronista el principio de su obra, por parecerle vulgar. "¿Por qué vulgar?" –se azaró don Artemio. Le dijo el mandatario: "Eso de: 'Eran dos doncellas muy godibles'...". "Godibles, señor Presidente; godibles" –lo corrigió, apurado, el saltillense. Advierto, sin embargo, que ando por los cerros de Úbeda, lo cual es uno de mis usos y costumbres. Regreso a Veracruz, y disfruto un lechero en La Parroquia, sopeando en él una bomba, delicioso pan de dulce que en otras latitudes se conoce como volcán, y en las mías como concha. Degusto un insólito plato de hueva de nácar en El Torbellino; después un clásico mint julep en el bar del Diligencias, y luego voy a algún restorán de los portales, frente a la Catedral, y con cristiana resignación me someto al infaltable albur del avieso camarero que con tono inocente me pregunta: "¿Le doy unas

picaditas, señor?". Todo ese gozo se ve hoy ensombrecido por el hecho de que mi amado Veracruz tenga de gobernador a un hombre como Cuitláhuac García, quien para congraciarse en forma lacayuna con AMLO no sólo organizó, sino incluso participó personalmente en una manifestación bajuna y ominosa contra la presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña, y el ministro Alberto Pérez Dayán. El tal Cuitláhuac hizo llevar dos ataúdes –su secretario de Gobierno, Eric Cisneros, ayudó a cargar uno de ellos–, en una acción claramente intimidatoria, amenazante, que debería avergonzar a quien la perpetró y a quienes en ella tuvieron parte. He ahí los resultados de las cotidianas agresiones de López a la Suprema Corte y de su política divisionista y de polarización de la sociedad. Los insultos de jaque de barriada profiridos por el tabasqueño son repetidos por sus paniaguados, y pueden tener consecuencias de las cuales será responsable el autócrata de la 4T. Mucho mal ha hecho el caudillo, y males mayores causará si sigue propiciando con su actitud omisa los excesos de sus cortesanos... En las elecciones de Coahuila, el próximo 4 de junio, un voto por Morena o por el PT será un voto contra Coahuila... El esposo le comentó a su amigo: "Sorprendí a mi mujer desnuda en el taller de un pintor". Adujo el amigo: "Seguramente estaba posando para el artista". Acotó, mohíno, el otro: "Era un pintor de coches"... "¿Cómo te llamas?" –le preguntó la madama de la casa de mala nota al joven marinero. Respondió él: "Call me Ishmael". A la mujer le sorprendió que el muchacho hubiera escogido a la más grande y gorda de todas sus pupilas. Le dijo: "Vas a tener problema para encontrar el camino de la felicidad". "No lo creo –replicó el marino–. Soy arponero en un barco cazador de ballenas"... FIN.





## Sheinbaum, Ebrard y la elección del Edomex

Mucho se ha dicho que la elección de gobernador del Estado de México –la entidad con mayor población del país– será un termómetro de los comicios presidenciales y legislativos del año entrante.

Aunque es cierto que se puede ganar la gubernatura mexicana y, un año después, perder la Presidencia de la República –como le pasó al PRI en 1999, 2005 y 2017–, también lo es que el resultado que arrojen las urnas el domingo 4 de junio seguramente tendrá un efecto fuerte sobre el estado de ánimo de los votantes de cara al proceso de 2024.

Pero, antes de ser un factor en la disputa entre el oficialismo y la oposición, lo será en la carrera por la candidatura presidencial de Morena, que, a decir de **Mario Delgado**, dirigente nacional del partido, se iniciará una vez que se realicen las elecciones en ese estado y en Coahuila.

Veamos:

Una victoria de la morenista **Delfina Gómez** con amplio margen enviaría el mensaje de que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** no necesita preocuparse, pues, tome la decisión que tome respecto de cuál de sus *corcholatas* será la ungida –no nos engañemos: la decisión no la tomará la “gente” a través de una encuesta, sino él–, habrá continuidad en el Ejecutivo, ya que Morena y sus aliados ganarán la elección del año entrante.

Ese escenario es el que más le conviene a la jefa de Gobierno capitalino, **Claudia Sheinbaum**, y el que quizá pone al canciller **Ebrard** en la peor situación.

Además, podría desmoralizar e incluso dividir a la oposición, lo cual facilitaría más la decisión a favor de la aspirante favorita del Presidente.

En cambio, un triunfo apretado de **Delfina** podría abrir una caja de Pandora en el seno del oficialismo, pues, por un lado, limitaría el discurso divisionista en la oposición y, por otro, crearía la impresión de que la elección de 2024 no puede darse por ganada, por lo cual el Presidente no tendría la misma libertad de enfrentarla con la *corcholata* que más le guste y que tenga que hacerlo con la que le asegure el triunfo.

Esto último fortalecería la posición de **Ebrard**, cuyo perfil e historia hacen pensar en él como alguien que eventualmente puede atraer votos de priistas y panistas de clase media, a diferencia de **Sheinbaum**, quien no sólo no resulta atractiva para ese sector del electorado ni se ha esforzado mucho por conquistarlos, sino que fue rechazada por él en los comicios de 2021.

Un resultado cerrado en el Edomex a favor de Morena elevaría el costo de postular a **Sheinbaum**, ya que daría a **Ebrard** la posibilidad de pensar en una candidatura por fuera del oficialismo, sobre todo si es víctima de una encuesta poco creíble.

Al fin y al cabo, será **Ebrard** quien dé credibilidad al proceso interno de Morena. Si por alguna razón él ganara la postulación, no es imaginable que **Sheinbaum** se inconforme públicamente. Pero si la gana ella, sobre todo en un contexto de un resultado peleado en el Edomex, el canciller tendría en sus manos decidir si la encuesta con la que perdió fue limpia o no, especialmente después de que él validó el sondeo que dio la candidatura presidencial del PRD a **López Obrador** en 2012.

El tercer escenario, el de una derrota del oficialismo en el Estado de México, no se ve en estos momentos muy factible, pero tampoco puede descartarse. En caso de que se diera, las consecuencias para la candidatura de Morena en 2024 no están muy claras. Por un lado, podría venir una radicalización del Presidente, lo cual posiblemente favorecería a **Sheinbaum**, pero, por otro lado, también es posible que la reacción fuera un corrimiento al centro político, aupado por la perspectiva de una derrota el año entrante, cosa que podría fortalecer las aspiraciones de **Ebrard**.

En todo caso, habrá que esperar el resultado de la elección del Edomex. Si bien ésta no es un oráculo de la sucesión presidencial, sí tiene en estos momentos la capacidad de incidir en la decisión sobre quién representará al movimiento lopezobradorista en la boleta en 2024, así como en el ánimo de los electores que irán a las urnas el año que viene.



**Sheinbaum y Adán Augusto acaparan gobernadores de 4T; Ebrard pelotea**

# Adán Augusto (7) y Claudia Sheinbaum (6) acaparan a los gobernadores de morena

Por *ErmeEquis*

**A** dos meses de que inicie el proceso de selección del candidato o candidata de Morena a la Presidencia de México, algunos de los **21 gobernadoras y gobernadores de la Cuarta Transformación** (sin contar la Ciudad de México) han exhibido públicamente su apoyo a cada una de las llamadas "corcholatas": la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, y el secretario de gobernación, **Adán Augusto López**.

Estas simpatías públicas provocaron el enojo de la tercera corcholata con posibilidades de obtener la candidatura, el canciller **Marcelo Ebrard**, quien pidió que los mandatarios estatales no sean promotores de ninguno de los aspirantes.

## GOBERNADORES LÓPEZ X LÓPEZ

Aunque fue el último de los aspirantes en levantar la mano por la candidatura presidencial, Adán Augusto López cuenta con la simpatía y el respaldo de varios gobernadores de Morena, entre ellos los de **Michoacán, Baja California, Baja California Sur, Tabasco, Nayarit, Chiapas y Tlaxcala**.

Además Adán Augusto López cuenta con el respaldo de **César Yáñez**, un hombre cercano al presidente Andrés Manuel López Obrador, quien recorrió el país junto al tabasqueño en las tres campañas, y ahora lo hace con otro López, Adán Augusto López.

En octubre de 2022, el gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, aseguró en un evento que Adán Augusto López sería el próximo presidente de México.

"Estamos aquí hablándonos directo y con toda verdad. Me permito diferir un poco de mi amigo Adán Augusto, hace unos días señaló él que un militar podría ser presidente de la república, yo creo que ellos no están interesados en la Presidencia, pero yo más bien creo plenamente que el próximo presidente será un civil y que está hoy aquí en este recinto con nosotros posiblemente," afirmó Ramírez Bedolla.

Semanas después, en noviembre, durante el foro 'La Seguridad Pública del País', el gobernador de Baja California Sur, **Víctor Manuel Castro**, expresó su simpatía por la candidatura de Adán Augusto López a la Presidencia de México.

"Quien decida el pueblo que sea el próximo presidente, bueno, yo no voy andar con medias tintas, para que quede grabado: va todo

mi respaldo en este trecho a Adán Augusto López Hernández, mi hermano... pero ustedes saben, ojalá la historia y la gente determinen.

También el gobernador de Tabasco, **Carlos Merino**, ha hecho público su apoyo al secretario Adán Augusto López en distintos eventos públicos, como el realizado en febrero de este año en Centla, cuando usó parafraseo uno de los lemas: **"Que siga López. Estamos Agosto"**.

"Nuestros López (López Obrador y López Hernández) se mantienen en la lucha diaria por las causas más justas de los mexicanos. Sinceramente y ustedes no me dejarán mentir, estamos a gusto con el trabajo de transformación que realizan nuestros paisanos (...) cómo no vamos a estar a gusto, cuando se apoya a los olvidados y marginados, se atiende y se da soluciones a las añejas y justas demandas, cuando se escucha y se respeta a todos," señaló.

Víctor Castro, Carlos Merino y Adán Augusto López tienen una historia juntos desde hace más de 10 años. Adán Augusto impulsó la candidatura de Víctor Castro a gobernador de Baja California, y Carlos Merino suple en la gubernatura de Tabasco a Adán Augusto López.

Hace unos días, el 9 de mayo, la gobernadora de Baja California, **Marina del Pilar**, manifestó su apoyo a Adán Augusto en un evento público en Mexicali.

"El secretario siempre fiel a los principios de la Cuarta Transformación: no mentir, no robar, no traicionar al pueblo, ha sido un gran aliado y un amigo del pueblo de Baja California. Bienvenido, secretario, aquí te queremos, te admiramos, te respetamos y nos sentimos muy a gusto con tu presencia (...) Y cómo no decir que estamos muy a gusto con el trabajo de nuestro secretario de gobernación Adán Augusto López Hernández," afirmó.

Un gobernador más que ha expresado su apoyo a Adán Augusto López es el de Nayarit, **Miguel Ángel Navarro**. "No me gusta esconder mis cartas. Me gusta ponerlas boca arriba, a los ojos de todos. Y el día de hoy yo vengo a dar mi apoyo a Adán Augusto López. No vengo a esconderme," dijo el mandatario estatal.

Aunque de manera velada, el gobernador de Chiapas, **Rutilio Escandón**, ha hecho público su apoyo a Adán Augusto López, ya que además del trabajo político lo une un lazo familiar: son cuñados.

"Adán Augusto López Hernández que es

amigo, y sería el que represente el sur-sureste, a mí me daría mucho gusto, pero cualquiera de los tres", señaló Rutilio Escandón.

La gobernadora de Tlaxcala, **Lorena Cuéllar**, ha movido sus piezas de manera estratégica para darle un impulso a la candidatura de Adán Augusto López al colocar a su cuñado, Raymundo Vázquez Conchas, como coordinador estatal del movimiento #HoraEsAdánAugusto, rumbo a la encuesta para elegir al candidato presidencial de Morena.

## GOBERNADORES #ESCLAUDIA

La jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, también cuenta con un número considerable y representativo de gobernadoras y gobernadores que impulsan su aspiración presidencial: **un total de seis, uno menos que Adán Augusto**. Claudia Sheinbaum también cuenta con la estructura del gobierno capitalino para cimentar su imagen en búsqueda de ganar la encuesta de Morena.

Una de las primeras fue la gobernadora de Campeche, **Layda Sansores**, quien en agosto de 2022 dijo que su corazón está con la mandataria capitalina.

"Sabemos lo que viene y me cuesta mucho trabajo disimular lo obvio, pues disque que se van a hacer encuestas para más adelante, pues ahí que las hagan, pero que no pierdan el tiempo en tocar mi casa yo ya, mi papá cuando tenías alternativas y le pedíamos un consejo y le decíamos papá qué hacer, quién, qué dice tu corazón, nos decía mi padre, pues mi corazón habló desde que conocí a Claudia así que mi corazón está decidido y el cerebro no funciona sin el corazón."

En un evento público, el gobernador de Oaxaca, **Salomón Jara**, evidenció su respaldo a la candidatura de Claudia Sheinbaum a la Presidencia de México.

"Aquí en Juchitán tierra de resistencia, tierra de historia y vanguardia, parecen soplar nuevos vientos y no por los ventiladores de hoy, sino porque se reconoce la posibilidad



de por primera vez en la historia de nuestro país, ahora es tiempo de mujeres. El pueblo no se equivoca y no se equivocó la Ciudad de México al elegirla a usted, y tengo la plena seguridad de que no se van a equivocar en esta ocasión en todo el país”, expuso Jara.

El gobernador de Sonora, **Alfonso Durazo**, es otro de los gobernadores que ha mostrado su simpatía por la mandataria capitalina, hace unos días dijo que comparte el mismo compromiso “transformar de fondo nuestro país”.

“Nuestro movimiento cuenta con mujeres de lucha, que llevan los principios de la Cuarta Transformación en su actuar, para lograr el gobierno que todas y todos anhelamos. ¡Gracias @Claudiashein por ser parte de la transformación de nuestro México!”, publicó Alfonso Durazo en su cuenta de Twitter.

Otro gobernador que no esconde que sus simpatías están con Claudia Sheinbaum es el de Veracruz, **Cuitláhuac García**.

“Claro que sí, Claudia Sheinbaum va a recibir el apoyo y cariño del pueblo de Veracruz porque es una compañera ejemplar del movimiento que encabeza el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador”, dijo Cuitláhuac García hace un mes.

El gobernador de Sinaloa, **Rubén Rocha Moya**, también reveló que le gusta la idea de que Claudia Sheinbaum sea la candidata de Morena en 2024.

“Lo que ha hecho en la Ciudad de México en materia de educación, seguridad, transporte puede hacerse en todo el país”, indicó. Otra gobernadora que expresa su apoyo a Claudia es la mandataria de Colima, **Indira Vizcaíno**.

“A muchos les puede generar miedo que entre tanta mujer talentosa, hoy y aquí, esté entre nosotros la siguiente presidenta de México”, dijo durante un evento en marzo pasado.

Salomón Jara mostró evidente preferencia por Claudia Sheinbaum sobre Marcelo Ebrard cuando ambos visitaron Oaxaca el mismo fin de semana.

#### **EBRARD, MONREAL Y NOROÑA, CON POCO APOYO**

Hasta el momento, ningún gobernador o gobernadora de Morena ha expresado públicamente su apoyo a las aspiraciones del canciller **Marcelo Ebrard** ni del diputado federal del PT, **Gerardo Fernández Noroña**.

El senador **Ricardo Monreal**, quien también es una de las corcholatas, solo cuenta con el apoyo del gobernador de Zacatecas, **David Monreal**... su hermano.





#Edomex

# “El primer gobierno de coalición, va a ser mexiquense”

**POR GISELA GONZÁLEZ**

**A**lejandra Del Moral Vela, candidata de la coalición Va por el Estado de México, se reunió con estudiantes de universidades privadas en Huixquilucan.

En ese espacio, la representante del Partido Revolucionario Institucional, Acción Nacional, de la Revolución Democrática y Nueva Alianza, recordó que las fuerzas políticas que la respaldan firmaron un convenio de participación con el único objetivo “de defender al Estado de México del autoritarismo” en este proceso electoral.

Si bien por años estos partidos han sido adversarios, apuntó que hoy “hemos encontrado una coincidencia”, en el ámbito de la defensa de la democracia y de las instituciones.

“Es un gran honor decirles que las capacidades políticas y el compromiso con el servicio público nos da para construir hasta con los que fueron nuestros adversarios y hoy, vamos a construir este primer gobierno de coalición, vamos a trabajar, porque el Estado de México siga teniendo capacidad, experiencia, pero sobre todo, no camine hacia atrás”, expresó la candidata ante los universitarios.

Del Moral Vela señaló que, en caso de ganar, será una gobernadora de reconciliación, y en su gobierno impulsará la unidad y “la pluralidad será un plus. Los gobernantes debemos estar unidos y no dividir al país, nuestro trabajo es unir”.

También reconoció que la

entidad mexiquense enfrenta retos en materia de seguridad, movilidad y en el agua, por lo que trabajará con una visión integral de desarrollo.

“No hay seguridad si no hay educación; si no hay cultura, deporte, rescate de espacios públicos, no podemos hablar solamente de seguridad pública y no abordar otros temas”, comentó.

Asimismo, indicó que se debe impulsar la actividad productiva y el bienestar social, a través del empleo, que es el mejor programa social, “eso lo tenemos que construir”.

Del Moral, hizo un llamado a los estudiantes a trabajar de la mano juntos, ya que reconoció que el estado puede salir adelante únicamente con apoyo de la ciudadanía.

“Cuando el Estado de México se compromete a hacer que las cosas pasen, pasan; cuando nos comprometemos con presupuesto, decisión política, una gran conciencia y un gran consenso con los ciudadanos las cosas funcionan”, señaló.



## Ante estudiantes Alejandra Del Mora reconoció que el Estado de México enfrenta retos en materia de seguridad, movilidad y en el abasto de agua”

Los jóvenes cuentan con una “aliada para trabajar por su futuro en el Estado de México”, dijo la candidata aliancista durante el Foro de Decisión 2023, luego de asegurar que requieren de oportunidades y buenos empleos



**OPINIÓN****RED COMPARTIDA****INFORMAR A ROMA**

**T**oda la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) preparó una serie de informes sobre el acontecer nacional y han estado viajando a Roma para presentarlos y explicarlos al Papa Francisco. Jorge Mario Bergoglio, este informe se hace cada cinco años y básicamente es una radiografía opinada del país. El 28 de abril fue la primera audiencia que se tuvo y tuvo que ver con las condiciones de seguridad del país, según nos cuentan, el tema principal habría sido el caso de los padres jesuitas en Chihuahua, en esa delegación fueron los representantes de los estados con más violencia como Baja California, Chihuahua, Durango, Sonora, Nuevo León y San Luis Potosí. La nueva audiencia con el Papa es el próximo 2 junio, a este segundo encuentro van 38 cabezas de la Iglesia y el tema ahora es la participación ciudadana, los ataques a la sociedad civil y los organismos autónomos y al parecer el reporte incluye el tema electoral así como todo lo que se ha perdido tras la llegada de AMLO a la presidencia; van los liderazgos de Guadalajara, Hidalgo, Valle de México así como Morelia y Puebla. La siguiente y última audiencia con el Papa en este ciclo es el 23 de junio y ese informe aún está en proceso

**¿**Se acuerda de Rafael Zaga Tawil, el empresario inmobiliario que fue acusado de un presunto fraude de más de cinco mil millones de pesos contra el Infonavit? Bueno, pues en uno de tantos problemas que tiene destaca la disputa legal de mil millones de pesos con el banco Actinver y es interesante porque era un fideicomiso que tenía con otros socios: Moisés y André El-Mann que para salir de broncas con la FGR que los estaba investigando lo entregaron y se acogieron a un "criterio de oportunidad", bueno, el caso es que Zaga Tawil se fue contra el banco y le ganó en juzgados los mil millones, logró que el banco constituyera una reserva técnica contable desde el 5 de junio de 2022 como medida cautelar prejudicial, luego el banco fue notificado el 12 de julio y buscó la protección judicial, pero el 21 de abril de 2023 perdieron este recurso. El tema es que el banco alega que este problema le atañe solo a su división fiduciaria, no al capital total del banco, y entonces Zaga Tawil y sus abogados pidieron la intervención de la CNBV para que Actinver los obligue a que públicamente acepten que la controversia sostenida afecta su patrimonio como banco y no solo de su División Fiduciaria porque el criterio es que Grupo Financiero

Actinver y la División fiduciaria, no son dos personas jurídicas distintas". Lo irónico es que el presidente de la CNBV de la 4T, Jesús de la Fuente Rodríguez, le tiene que dar a Zaga Tawil mil millones de pesos.

**D**esde el PRI nos dicen que por el Estado de México, toda la plana mayor del partido, en los últimos días de campaña va a operar en favor de convencer al electorado para que

voten por Alejandra del Moral. Nos confiesan que de lograrse la hazaña de revertir la tendencia de las encuestas a favor de la maestra Delfina y mantener la gubernatura mexiquense, PRI y PAN tendrán que sentarse para negociar la candidatura presidencial; sumado a que Beatriz Paredes ha crecido en visibilidad política, igualando la exposición de la panista Lilly Tellez, hay cuadros que sí podrían contender en el 2024 con quien Morena decida que sea su abanderado a la presidencia.

**P**or cierto, que mal se ve Movimiento Ciudadano haciendo el caldo gordo a Morena en el Edomex. Resulta que ayer Jorge Álvarez Maynez y Salomón Chertorivski, un ex PRI y un prófugo del PAN y del PRD, iniciaron una campaña en contra de la candidata de la Alianza. Alejandra del Moral, y su partido, el PRI. Literalmente hacen el trabajo sucio cuando, se dicen, la candidata está a 4 puntos de alcanzar a la puntera Delfina Gómez.

**P**D: Los videos que circulan en redes sociales sobre lo que pasó el fin de semana por sicarios del crimen organizado rebasa cualquier tema. El video que muestra a integrantes de una célula delictiva disparando contra conductores de vehículos todo terreno es muestra de que en Baja California la autoridad se encuentra rebasada y es momento de una revisión de las acciones de seguridad, para que no se repita esta situación. Por lo pronto, trascendió que en las oficinas de la DEA en San Diego se pusieron muy nerviosos a revisar la situación.





## EL ANUNCIO DE EBRARD Y LA OPOSICIÓN MUESTRA SUS CARTAS

**Marcelo Ebrard**, secretario de **Relaciones Exteriores**, podría estar viviendo sus últimas semanas en este cargo. La separación del puesto que ha ostentado hasta el momento podría ocurrir más pronto de lo previsto.

Nos dicen que unos de sus últimos eventos como **canciller** será en **Nuevo León**, antes que termine el mes de mayo, cuando anuncie la llegada de la empresa **Tata Motors** de la India a México, la fábrica de autos eléctricos más baratos en el mundo.

Ebrard no quiere más críticas debido a que busca la candidatura presidencial desde su cargo como **canciller**, y al menos en **Nuevo León** se activó otra vez su equipo de redes sociales, nos dicen.

Es por eso que **Arnoldo Padilla**, director de políticas bilaterales, anda muy activo para preparar la logística en Nuevo León, en donde tendrá el apoyo de **Max Sarmiento**, también operador de Ebrard y de **Jesús Blanco Durán**, líder estatal del "Frente Ebradorista" en Nuevo León.

Sin duda, todo su equipo tendrá que estar muy pendiente por la posible **guerra sucia**, ya que empiezan a vincular a Ebrard con una **alianza fuera de Morena**, lo que está muy lejano de la realidad, nos dicen.

oposición en la próxima **elección del 2024** se observó en el **Congreso local**, durante un evento del **Pacto por Nuevo León**, en el que estuvieron presentes los **alcaldes** y **diputados del PRI y PAN**.

En el evento se lanzó una narrativa fuerte contra el **gobernador Samuel García**, a quien señalaron y calificaron como "incumplido", esto por el **alcalde de San Nicolás, Daniel García**.

Hasta la **alcaldesa Cristina Díaz**, quien siempre ha buscado sumar y no dividir, fue muy crítica en su discurso de demanda de recursos del fondo para municipios, que asciende a 2 mil 500 millones de pesos.

Si fueron muchas o pocas personas a este evento, o si los asistentes son seguidores panistas o priistas, pasó a segundo plano, pues los **alcaldes** y **legisladores panistas** y **priistas** mostraron que tienen la capacidad para desacreditar la administración de García.

Y por la forma que se manifestaron, sin duda están convencidos que el **mandatario estatal** ha fallado.

Todo apunta a que habrá una pugna electoral sin precedente en Nuevo León.

### LA OPOSICIÓN MUESTRA SUS CARTAS

Una probadita de lo que será la





FOTO: ESPECIAL

**Marcelo Ebrard**, secretario de Relaciones Exteriores, podría dejar en breve su cargo para dedicarse de lleno a buscar la candidatura a la presidencia.



## VOTO PRESENCIAL DE CONNACIONALES

# SE COORDINAN PARA PRUEBA PILOTO

Para las elecciones en el Estado de México y Coahuila que se llevarán a cabo el próximo 4 de junio, el Instituto Nacional Electoral (INE) y la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) firmaron el convenio de colaboración para poner en marcha el programa de sufragios para todos aquellos mexicanos que radican en Canadá y Estados Unidos.



# TAMBIÉN HABRÁ CONTINUIDAD DE LA 4T: CLAUDIA SI TODO SIGUE ASÍ HABRÁ UNA MUJER PRESIDENTA

## No se tiene registro de caída de ceniza del volcán Popocatepetl en la CDMX

JUAN R. HERNÁNDEZ  
GRUPO CANTÓN

Ante la serie de encuestas que sitúan a la Jefa de Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum, como una de las corcholatas favoritas de los mexicanos, la Jefa Claudia aseguró que si siguen los mismos resultados habrá continuidad en la Cuarta Transformación y una mujer presidenta.

“Pues es similar a otras encuestas que se han dado, y si todo sigue así, pues en el 24 habrá la continuidad de la transformación, y habrá mujer presidenta”.

Respecto a los continuos señalamientos del canciller Marcelo Ebrard, en el sentido de que no hay piso parejo en Morena, la jefa Claudia aseguró que hay que esperar a los tiempos que fije el partido y por el momento, la prioridad deben ser los comicios en Coahuila y el Edomex.

Reiteró que no habrá una definición del candidato del partido para las elecciones para buscar al sucesor de López Obrador, sino hasta que acabe el proceso electoral de 2023. No obstante, dijo que todos los aspirantes tienen las mismas oportunidades.

“No es cierto que no haya piso parejo”, dijo.

La Jefa Claudia detalló que ha sostenido conver-

saciones con el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard; con el presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal; con el diputado Gerardo Fernández Noroña y el secretario de Gobernación, Adán Augusto López.

A pregunta expresa sobre si el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, está desesperado, la Jefa Claudia respondió: “No, nadie ha dicho eso, lo que digo a todos es que hay que esperar a que pase la elección de Coahuila y Estado de México.

### NO HA CAÍDO CENIZA

La Jefa Claudia aseguró que hasta ahora no se tiene registro de caída de ceniza del volcán Popocatepetl en la Ciudad de México.

Indicó que con base en datos de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil (SGIRPC) y la Comisión Ambiental de la Megalópolis (CAME), se estima que en las siguientes horas haya calidad del aire por partículas mayores a 10 micrómetros (PM10) en el Valle de México, aunque seguirá siendo aceptable.

Previamente, la Jefa Claudia pidió a la población vía Twitter mantenerse alerta y aseguró que se informará de manera permanente sobre la situación.

### PRIMERO



Por el momento, la prioridad deben ser los comicios en Coahuila y el Edomex

Escanea el QR

La Jefa Claudia aseguró que hay que esperar a los tiempos que fije el partido





La Corcholata favorita





# de política y cosas peores

CATÓN

## CUITLÁHUAC

“Veracruz es la sonrisa de México”. La primera vez que usé esa frase no la dije para que se inscribiera en bronce eterno o mármol duradero, sino porque me salió del corazón. En efecto, el veracruzano, y en especial el jarocho, o sea el que nació o habita en el Puerto, tiene el don de saber gozar la vida. Sabiduría mayor y más godible que ésa será difícil encontrar. Permítanme un momentito, por favor. Voy a consultar la palabra “godible”. Ese adjetivo significa agradable, alegre, placentero. Mi ilustre paisano don Artemio de Valle Arizpe empleó dicho arcaísmo en la primera línea de la sabrosa y picaresca biografía que escribió de doña María Ignacia Rodríguez de Velasco, la Güera Rodríguez, famosa en tiempos de la mal llamada Colonia por su belleza y su peregrino ingenio. Puso don Artemio al comienzo de la obra: “Eran dos doncellas muy godibles”. El presidente Alemán, recién nombrado académico de la Lengua a fin de ver si con eso la docta corporación obtenía más recursos, le afeó al Cronista el principio de su obra, por parecerle vulgar. “¿Por qué vulgar?” -se azaró don Artemio. Le dijo el mandatario: “Eso de: ‘Eran dos doncellas muy godibles’...”. “Godibles, señor Presidente; godibles” -lo corrigió, apurado, el saltillense. Advierto, sin embargo, que ando por los cerros de Úbeda, lo cual es uno de mis usos y costumbres. Regreso a Veracruz, y disfruto un lechero en La Parroquia, sopeando en él una bomba, delicioso pan de dulce que en otras latitudes se conoce como volcán, y en las mías como concha. Degusto un insólito plato de hueva de nácar en El Torbellino; después un clásico mint julep en el bar del Diligencias, y luego voy a algún restorán de los portales, frente a la Catedral, y con cristiana resignación me someto al infaltable albur del avieso camarero que con

las cuales será responsable el autócrata de la 4T. Mucho mal ha hecho el caudillo, y males mayores causará si sigue propiciando con su actitud omisa los excesos de sus cortesanos... En las elecciones de Coahuila, el próximo 4 de junio, un voto por Morena o por el PT será un voto contra Coahuila... El esposo le comentó a su amigo: “Sorprendí a mi mujer desnuda en el taller de un pintor”. Adujo el amigo: “Seguramente estaba posando para el artista”. Acotó, mohino, el otro: “Era un pintor de coches”... “¿Cómo te llamas?” -le preguntó la madama de la casa de mala nota al joven marinero. Respondió él: ++“Call me Ishmael”++. A la mujer le sorprendió que el muchacho hubiera escogido a la más grande y gorda de todas sus pupilas. Le dijo: “Vas a tener problema para encontrar el camino de la felicidad”. “No lo creo -replicó el marino-. Soy arponero en un barco cazador de ballenas”... FIN.

afacaton@yahoo.com.mx

tono inocente me pregunta: “¿Le doy unas bicaditas, señor?”. Todo ese gozo se ve hoy enarbolado por el hecho de que mi amado Veracruz tenga de gobernador a un hombre como Cuitláhuac García Quiñones, más allá claro, en forma deayuna con ARLE no solo organizo, sino incluso participo personalmente en una manifestación en la Suprema Corte, la presidenta de la Suprema Corte, Norma Piza, y el ministro Alberto Pérez Cervera. El tal Cuitláhuac hizo llevar dos ataques: su secretario de Gobierno, Eric Cisneros, ayudó a cambiar una ley de tránsito, y el ministro de Justicia, amenazante, que debería avergonzarse a quien le papeleó y a quienes en ella tuvieron parte. He ahí los resultados de las cotidianas agresiones de los poderes a la ciudadanía y de la sociedad. Los insultos de Jaque de barrida profetizados por el espejo de la corrupción y su p...



## — APUNTES DE GUERRA



### #OPINIÓN

*Para la alianza opositora esta elección es de vida o muerte, si logran conservar el estado confirmarían que tienen posibilidades de dar la pelea en 2024*

## EDOMEX: ¿MÁS ENCUESTAS QUE VOTOS?



Las encuestas o estudios de opinión son una gran herramienta para tomar el pulso —o la foto— de las preferencias o intenciones del voto. Cuando están bien hechas. Si no, son sólo propaganda o desinformación.

Si, como a mí, le interesa la política y el futuro del país, querido lector, querida lectora, le estará dando seguimiento al proceso electoral del Estado de México y, tal vez en menor grado, al de Coahuila. Las elecciones mexiquenses son doblemente relevantes, por el tamaño y peso específico de la entidad pero también porque se dan en la antesala de las elecciones presidenciales. Son un poco el laboratorio en el que veremos tendencias electorales, fortalezas y debilidades de los respectivos partidos, sus candidatos y sus voceros y patrocinadores. No decidirán la elección presidencial, pero sí nos servirán para el análisis y los pronósticos, además de que va de por medio el futuro inmediato de un estado que alberga a 18 millones de habitantes y 12.6 millones de posibles votantes. Tanto Morena como la Alianza opositora han echado toda la carne al asador. Para Morena, ganar el EDOMEX significaría una triple victoria: la revancha después de un apretadísimo y muy cuestionado triunfo priista en 2016; la reivindicación de la figura de Delfina Gómez, muy cercana a AMLO; y planchar el camino de su candidatura presidencial para el 2024.

Para la alianza opositora, en cambio, esta elección es de vida o muerte, ya que si logran conservar el estado confirmarían que tienen posibilidades reales de dar la pelea en 2024, pero si sufren una derrota más o menos amplia sería un golpe anímico y político muy difícil de superar.

De por sí la Alianza enfrenta el reto de hacer compatibles dos agendas y siglas tradicionalmente opuestas: el PRI y el

PAN han sido rivales históricos en todo el país, pero especialmente en este estado en el que la misma geografía y las divisiones socioeconómicas habían definido las respectivas zonas de influencia de cada partido. Ambos partidos buscaron hasta el último momento colocar a su respectivo candidato, y al imponerse la priista Alejandra del Moral sobre el panista Enrique Vargas, queda la impresión de que el apoyo panista es más retórico que práctico. Las encuestas a las que me refería yo al principio coinciden, todas, en darle la ventaja a Delfina Gómez, cuya candidatura ha sido por demás cautelosa para evitar tropiezos y asegurar la ventaja. En lo que difieren las encuestas es en los márgenes de ventaja para la morenista (que van de 20 a 4 puntos, una diferencia abismal) o en su lectura del resultado de los dos debates y su posible impacto en el electorado. Y aquí es donde veremos, en menos de dos semanas, qué tan serias y profesionales son algunas casas encuestadoras o qué tan al gusto del cliente hacen sus levantamientos las otras. Si el resultado final rebasa los dos dígitos de diferencia, estará claro quién es quién en las encuestas y quién realmente pagó por un trabajo profesional o quién pagó, literalmente, por ver lo que quería ver.

**Las encuestas  
coinciden todas  
en darle la  
ventaja a  
Delfina Gómez**



# Se acusan mutuamente de "trabajar" para Morena PRI y MC chocan por barda contra el tricolor

**CONTINGENTE INTERRUPE** acto de emecistas en la CDMX, en el que pedían "ni un voto" para ese partido; acusan a priistas de violencia y sabotaje; PAN y PRD defienden a aliado

Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

**L**a confrontación entre el PRI y Movimiento Ciudadano (MC) escaló ayer, luego de que diputados y otros integrantes de ambos institutos políticos se confrontaron a pie de calle, durante un evento en el que la bancada naranja develó una barda para pedir el voto en contra del tricolor.

Mientras los emecistas se encontraban sobre Avenida Patriotismo, en la colonia Condesa, Ciudad de México, para develar la barda, varias personas que portaban camisetas y playeras blancas y rojas rondaron el lugar y tomaron fotografías y videos de quienes se encontraban ahí.

Antes de que el evento comenzara, un contingente de priistas avanzó hacia el lugar, gritando consignas y portando carteles improvisados, ante lo cual los emecistas, encabezados por el coordinador de diputados federales, Jorge Álvarez Máynez, se alejaron.

En el sitio la diputada y secretaria de Comunicación del PRI, Paloma Sánchez, acusó que el partido naranja solamente ha abonado a que Morena se fortalezca en el actual proceso electoral.

Reclamó que dicho partido no se haya sumado a la alianza Va por México para impulsar las candidaturas de Alejandra del Moral y Manolo Jiménez, en el Estado de México y Coahuila, respectivamente.

También reprochó que no se uniera al proyecto opositor para construir la mayoría simple en la Cámara de Diputados, con la cual, aseguró, "no tuviéramos los presupuestos que estamos pasando cada año con Morena".

"MC, el partido chiquito que hace grandes favores a Morena. ¡Fuera máscaras!

Son unos hipócritas. Si en lugar de estar hablando del PRI, estuvieran hablando para que el Edomex y Coahuila se ganaran, pero lo único que hace MC es tratar de mover la información a su conveniencia para hacerle el trabajo a Morena", dijo.

Una vez que los integrantes del tricolor se retiraron, los naranjas regresaron para

retirar la manta negra que cubría la barda en la que escribieron: "Con el PRI, ni a la esquina", y calificaron la llegada de los priistas como "violenta", al haber actuado para "sabotear" su conferencia de prensa.

Más tarde, el coordinador de la banca naranja en San Lázaro, compartió en redes sociales un video, en el que se lee "el mensaje que tiene enloquecido a *Alito* (Alejandro Moreno Cárdenas)". Ahí refiere que en el PRI no ha habido cambios y que hoy es quien pacta con Morena para entregarle gubernaturas a cambio de cargos en el Servicio Exterior Mexicano.

"¿Tú le crees al PRI? Nosotros tampoco. Es el mismo PRI de siempre, el del 68 y el de Ayotzinapa, el de los Duarte, el de Peña Nieto, el de la Estafa Maestra; el de la corrupción y de la represión. Ese mismo PRI hoy pacta con Morena para sobrevivir. Le ha entregado todas sus gubernaturas a cambio de embajadas. El PRI siempre está del lado incorrecto de la historia", destacó.

Frente al encontronazo entre ambos partidos, los aliados del tricolor salieron en su defensa. El coordinador de diputados del PRD, Luis Espinosa Cházaro, lamentó que Salomón Chertorivski, quien aspira a la candidatura para la Jefatura de Gobierno, "se presente a una campaña de desinformación y ataque a la oposición".

El líder panista, Jorge Romero, se solidarizó con el PRI y dijo que ojalá MC entienda que "Va por México no es el enemigo a vencer, sino Morena y su 4T".

**EN MARZO**, MC anunció que no presentaría candidatos a las elecciones en el Edomex y Coahuila este año, al calificarlos de "una farsa", pues dijo que éstos ya están pactados.

**Eldato**



Naranjas y tricolores pelearon por una barda en la capital del país.



LOS EMECISTAS develaron la barda en av. Patriotismo, ayer.



LOS PRIISTAS interrumpieron el acto de los naranjas.



## PARA GANAR EN EDOMEX, MORENA DEBE DEFENDER VOTO

**POR FRANCISCO MENDOZA NAVA**  
El periodista Francisco Cruz estima que Morena no vencerá si no salen a votar al menos 7 millones de mexiquenses. Recordó que Delfina Gómez no ha sido la única opositora en encabezar las encuestas en las elecciones del Edomex; advierte que Morena requerirá de una estructura para defender el triunfo ante el control del PRI sobre el aparato electoral. Pág. 8



# "Morena ganará Edomex, si puede operar políticamente y defender el voto"



ENTREVISTA

# DELFINA GÓMEZ

## CANDIDATA

*Por lo menos deben salir a votar siete millones de electores: Francisco Cruz Jiménez*

**POR FRANCISCO MENDOZA NAVA**

nacion@contrareplica.mx

**A** poco menos de dos semanas de las elecciones a la gubernatura en el Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, candidata de Morena, Partido del Trabajo (PT) y Partido Verde Ecologista de México (PVEM), encabeza las encuestas de preferencia. Sin embargo, hay quienes no dan por muerto al Partido Revolucionario Institucional (PRI), el cual ha gobernado el estado desde 1929, y señalan que se necesita más que estos ejercicios demoscópicos para vencer al régimen.

En entrevista el periodista y escritor Francisco Cruz Jiménez declaró que esta no es la primera vez que una candidatura opositora al gobierno mexicano supera al PRI en las encuestas, pues la misma Delfina Gómez Álvarez lo hizo en algunas encuestas de 2017 y aún así no ganó. Asimismo, aseguró que el Partido Acción Nacional (PAN), cuando era oposición estatal, también vio arrebatados al menos dos triunfos que indicaban las casas encuestadoras.

Este apuntó que en 2005 el panista Rubén Mendoza Álvarez iba 15 puntos porcentuales arriba en las encuestas y perdió dado que enfrentó la campaña más sucia que ha habido en la historia electoral del Estado de México.

Seis años atrás no fue diferente. Según relata el autor de "Negocios de familia", el candidato José Luis Durán Revéles también estaba en ventaja y el PAN no supo reaccionar ante la imposición de Arturo Montiel Rojas. Este apuntó que esa operación estaba planeada con anticipación porque tres meses antes de las elecciones recibió el Diccionario Biográfico del Estado de México y el priista ya aparecía en este como gobernador constitucional.

Cruz Jiménez señaló que, en conclusión, ni el PAN ni Morena estuvieron preparados en 1999, 2005 y 2017 para hacer frente a la maquinaria priista. En cuanto al actual proceso electoral, señaló que hay una incógnita sobre si el partido del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) está preparado para las elecciones del próximo 4 de junio, pero que ello es clave para arrebatarse al tricolor el poder estatal.

"Lo que a mí se me hace interesante y lo que me parece que debemos ver es hasta qué punto Morena va a tener capacidad de operar políticamente el día de las elecciones; si no tiene capacidad de movilización electoral pues va a pasar lo mismo. Hay 14 grandes ciudades, algunas megalópolis o integradas, pueden definir el rumbo de las elecciones o el rumbo electoral, la cuestión es que el fraude en 2017 no se hizo en las grandes ciudades se hizo en municipios pequeños como Lerma que está la entrada del Valle de Toluca entonces hay que ver si morena va a tener capacidad de tener representantes en cada uno de los sitios en los que se instalen casillas", explicó el escritor.

Por último, advirtió que el partido guinda debe contar con personal suficiente dado que el PRI, por el contrario, controla los órganos electorales y sabe dónde está cada uno de los votos, lo cual le permite operar fraudes electorales.

### ¿Hay signos de elección de Estado?

Francisco Cruz dijo que la gubernatura del Estado de México la tiene el PRI y desde esta se operan programas clientelares como el 'Salario Rosa'. Asimismo, reiteró que los aparatos electorales, como el tribunal electoral local, está controlado por el partido tricolor.

La periodista Yamel Esquivel, prevé que las dos semanas que quedan de campaña sean "muy intensas" y que se verá la verdadera operación de los partidos políticos. Esta recordó que a inicios del actual periodo de promoción de las candidatas, Alejandra del Moral indicó a sus seguidores que no quería constancia de buena conducta sino la constancia de mayoría, por lo que se verá si en el cierre le hacen caso.

Esta enfatizó que pese a las restricciones que la ley impone al actuar de la administración mexicana en caso de elecciones, hasta hace al menos dos semanas todavía se seguían promoviendo en grandes actos la entrega de la 'Tarjeta Rosa'.

Pese a ello, opinó que no es tan visible una "elección de Estado" porque tanto Alfredo del Mazo como AMLO han ocultado sus fuerzas y saben sobrellevar la relación federación-entidad federativa. Además, subrayó que es gracias a esta buena relación que el estado se ha visto beneficiado con la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y se está terminando el tren México-Toluca. ●





**Morena busca** arrebatar al tricolor el poder estatal. Especial



# Para Sheinbaum, hay piso parejo entre ‘corcholatas’

Por Guillermo Juárez / CDMX Magacín

Contrario a lo que ha dicho la corcholata presidencial Marcelo Ebrard, para la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum hay “piso parejo” en la contienda interna de Morena para elegir a su candidato presidencial, y remarcó que el paso previo más importante es el proceso electoral del 4 de junio, para gobernador de Coahuila y Estado de México.

“Sí. Yo creo que lo más importante es esta reunión de la que ha hablado Mario Delgado, el presidente de nuestro partido. Lo más importante hoy son las elecciones del Estado de México y de Coahuila para el partido. Obviamente, como jefa de Gobierno, pues es atender la Ciudad, pero en términos políticos para Morena y los partidos que van participando, pues son las elecciones que en este momento están en puerta.

“Hay que esperar a que pasen estas elecciones y después a lo que dice la dirigencia de nuestro Partido para poder sentarnos y platicar. Creo que es la mejor manera. Hoy en la mañana vi al canciller, de igual manera nos vemos con el secretario de Gobernación (Adán López), con Noroña (Gerardo Fernández, el diputado); nos hemos visto con el senador (Ricardo Monreal. Entonces, hay que esperar a que nos llame la dirigencia del partido”.

El tema de la acusación de Ebrard de que no hay piso parejo surgió a pregunta expresa en su conferencia ‘mañanera’, el cual respondió de manera contundente de botepronto: “No es cierto que no hay piso parejo. O sea, eso es lo primero. Cada uno tenemos nuestras circunstancias para poder difundir dentro del marco electoral quiénes somos y lo que hemos hecho. Hay que esperar los tiempos. No hay que desesperarse. Lo que digo a todos es que hay que esperar a que pase la elección de Coahuila y el Estado de México y después nos estarán llamando Mario Delgado y Citlali Hernández (secretaria General de Morena) y saber cuáles son las consideraciones de la realización de la encuesta”.

Desde diciembre pasado, Ebrard ha pedido “piso parejo” en la competencia por la candidatura presidencial de Morena y ha planteado establecer una fecha para que todos los aspirantes renuncien a sus cargos públicos y que se realice un primer debate antes en junio.

## “HABRÁ MUJER PRESIDENTA”

Al preguntarle su opinión sobre, la encuesta difundida este lunes por un diario de circulación nacional, en la que ella encabeza las preferencias electorales, seguida por Ebrard, con el 32% y 23% respectivamente, la mandataria dijo:

“Pues es similar a otras encuestas que se han dado y si todo sigue así pues en el 2024 habrá continuidad en la transformación y habrá mujer presidenta”, expresó.

Finalmente, sobre el tema de los migrantes que deben permanecer en la CDMX, Sheinbaum se

comprometió a que “tendrán un trato humanitario” y reiteró que se está trabajando en la rehabilitación de albergues en las Alcaldías Tláhuac y Xochimilco.





## Aquí en el Congreso

Por José Antonio Chávez\*

# Que Lilly ganó por el voto y Creel por beca

**A**ver a ver a ver, la senadora Lilly Téllez no le queda, para nada, andar gritando a los cuatro vientos que ella si ganó la elección por voto de mayoría y que Santiago Creel, su compañero de partido y aspirante como ella a la Presidencia, llegó por la vía plurinominal, de esos que se les llaman becas.

Primero, hay que recordarle a la senadora Lilly Téllez que su triunfo en la fórmula al Senado de la República, fue por el efecto de la marca AMLO -porque llegó por Morena, que no se le olvide-, si no hubiese sido ella, le puedo apostar que cualquiera en su lugar también hubiese ganado, llámese la señora que vende Avón, de la tienda, del súper, de la estética, o tal vez política, regidora, alcaldesa, en fin.

Su triunfo fue el mismo que se registró por el efecto AMLO hasta en los candidatos que no hicieron campaña, por citar un ejemplo su par de Quintana Roo, José Luis Pech que sin despeinarse ganó holgadamente en la fórmula con su compañera Marybel Villegas, la misma que lo subsidió para hacer su chamba.

Lilly Téllez ha subido su aceptación electoral por el carácter de enfrentar a AMLO, lo ha criticado severamente y se ha enfrentado a sus pares en el Senado, del partido Morena y sus aliados. Sin embargo, eso no le da las tablas para descalificar a su compañero Santiago Creel en la búsqueda por lograr, con esa guerra sucia la candidatura Presidencial.

La senadora le restregó a Creel que ya perdió en una elección con López Obrador en el 2000 cuando compitieron por la jefatura del gobierno de la Ciudad de México. Lo que no dice, es lo apretado que estaba esa elección donde sus votos contribuyeron para que Vicente Fox ganara la Presidencia al PRI para poner fin a 70 años de gobiernos tricolores.

Ahora basta preguntarle a la flamante senadora que llegó por Morena y hoy vestida de azul panista, ¿Cuántas elecciones ha ganado a parte del Senado?, porque no me alcanza la memoria a recordar alguna que se haya registrado.

Creel ha sido presidente del Senado, presidente de la Cámara de Diputados, Secretario de Gobernación, por citar algunos cargos.

Entonces si se trata de tablas políticas, pues creo que no hay comparación, porque no solo es gritar y gritarle al Presidente para merecer la candidatura que no será solo el

PAN, sino que involucra al PRI de Alejandro Moreno "Alito", al PRD de Jesús Zambrano y en un descuido a MC de Dante Delgado.

Si bien Lilly Téllez ha sido protagonista en la Cámara Alta desde su salida de Morena para pasarse a la bancada del PAN con Julén Rementería, bueno, no se le discute que sea entrona y, basta destacar que junto con las senadoras Kenia López y Xóchitl Gálvez sean el bloque de mujeres que le responden al Presidente y sus alrededores, eso tiene su mérito. Sin embargo, descalificar a sus nuevos compañeros del PAN, es una estrategia que no abona, para nada al partido que dirige Marko Cortés y que le causó extrañeza, al contrario, los vuelve, esos ataques al interior, más vulnerables con los adversarios. Lilly puede estar con un pie afuera.

Como dato, los acuerdos que llevan en la mesa de negociaciones los líderes de ese bloque opositor es precisamente construir la mejor candidatura de unidad que pueda representar el triunfo y arrebatarse la Presidencia de México y el Congreso en el 2024 a López Obrador.

Esos acuerdos de ceder las candidaturas a la Presidencia de México y la Ciudad de México al PAN, forman parte de las negociaciones que hoy apuntalan las candidaturas al PRI en Edomex con Alejandra del Moral y Coahuila con Miguel Riquelme, por eso le andan echando montón panistas, perredistas y hasta los militantes de Movimiento Ciudadano que están en desacato con su líder, Dante Delgado.

Otro dato importante es que prácticamente está decidida la candidatura a la Ciudad de México, es decir los panistas apuntalan, como un hecho a Santiago Taboada, actual alcalde de Benito Juárez que lleva ventaja, no solo en las encuestas, sino en lo arropado por el bloque opositor ante la embestida Presidencial y de Claudia Sheinbaum que lo quieren descarrilar porque ya sienten muy de cerca la derrota en esta gran ciudad que fue, desde 1997 su bastión pejista.



**DIPUTADO DEJA MORENA Y SE LLEVA MUSCULO POLITICO PARA ALEJANDRA**

El diputado federal de Morena, Vicente Onofre decidió respaldar a la candidata de la oposición, Alejandra del Moral y botar su partido por no estar de acuerdo con la dirigencia nacional de Mario Delgado y del estado que se inclinaron por blindar a la candidata Delfina Gómez para evitar el acceso a su proyecto.

No crea que es un asunto menor, no, el legislador es presidente de la organización Nuevo México que integra más de 100 mil personas de la zona Oriente del edomex y que sin duda, antes de dar este paso, se apalabraron para llevar ese musculo político el 4 de junio a la priista, panista y perredista. Las encuestas presentan prácticamente un empate técnico a diez días de concluir la campaña y esperar el 4 de junio las votaciones.

Si bien ayer el coordinador de los diputados, de Movimiento Ciudadano, Jorge Alvarez Maynéz encabezó un movimiento en la Colonia Condesa de la cúpula de ese partido para la campaña de ni un solo voto para el PRI, por aquello que está enfrentado con el líder del tricolor, Alejandro Moreno "Alito," bueno, para su mala suerte militantes del movimiento naranja adelantaron que votarán por Alejandra y que no están de acuerdo con su dirigencia de no ir a elecciones en el estado de México. El principal promotor es el senador Juan Zepeda, con gran musculo político y que lo dejaron fuera de la candidatura.

\* [Jachavez77@yahoo.com](mailto:Jachavez77@yahoo.com)



**CON VA POR MÉXICO**

# Confirma el PRI alianza para 2024

## El tricolor irá en coalición con PAN y PRD en busca de nueve gubernaturas y la Presidencia

**JAVIER DIVANY**  
El Sol de México

**C**DMX. En las elecciones de 2024 el tricolor competirá en alianza con el PAN y el PRD en la coalición Va por México por las nueve gubernaturas, distritos y principales ciudades de la República con una buena plataforma electoral y prestando atención a la voz de la sociedad, indicó el presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro Moreno Cárdenas.

“Estamos unidos, fuertes y concentrados, trabajando en un proyecto que ofrece soluciones a los desafíos que hoy tienen al país en decadencia”, dijo Alejandro Moreno.

El líder del tricolor puntualizó que “no se dará ni un paso atrás en la defensa de México”, y señaló que “hacia el 2024, el PRI tiene la intención de ir en completa alianza en las nueve gubernaturas, distritos, principales ciudades y la República”.

En la sede nacional del PRI, Moreno Cárdenas se reunió con los aspirantes presidenciables, entre los asistentes estuvieron presentes Beatriz Paredes Rangel, Claudia Ruiz Massieu, Enrique de la Madrid, Ildefonso Guajardo, José Ángel Gurría y Alejandro Murat, a quienes calificó como “perfiles importantes del tricolor, con la capacidad y experiencia para enfrentar los retos que vive México”.

El líder nacional del tricolor aseguró que en su partido se trabaja en unidad para tener las mejores propuestas para el PRI y

para la coalición Va por México.

“Con una buena plataforma electoral y escuchando a la sociedad, vamos a rescatar a México”, señaló.

Asimismo, se revisaron los modelos electorales de otras naciones y se hizo un balance de los procesos internos del partido, además se discutió el tema de los próximos procesos electorales que tendrán lugar el 4 de junio en el Estado de México y Coahuila.



### ELECCIONES

**EN LA** reunión también se discutió el tema de los próximos procesos electorales que tendrán lugar el 4 de junio en el Estado de México y Coahuila



EFINFO.MX

CORTESÍA: @ALITOMORENO/



**Alejandro Moreno** se reunió ayer con aspirantes presidenciables del PRI



#ALEJANDROMORENO

# Respalda aspiración de priistas

**ALITO LOS CALIFICA DE PERFILES QUE PUEDEN ENFRENTAR LOS RETOS**

**POR ELIA CASTILLO**

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

El dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, sostuvo una reunión y respaldó las aspiraciones presidenciales de los priistas de Va por México: Beatriz Paredes, Claudia Ruiz Massieu, Enrique de la Madrid, Ildelfonso Guajardo, José Ángel Gurría y Alejandro Murat.

De cara al proceso electoral de 2024, el líder priista encabezó esta reunión de trabajo en las instalaciones del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del tricolor, con quienes aspiran a ser el abanderado presidencial de la coalición que conforman PAN, PRI y PRD, a quienes calificó como perfiles importantes del tricolor, con la capacidad y experiencia para enfrentar los retos que vive México.

Ante los aspirantes presidenciales, Alito se pronunció por no dar "ni un paso atrás en la defensa de México", y sostuvo que en vísperas de que inicie el proceso electoral de 2024, el PRI tiene la intención de ir en completa alianza en las nueve gubernaturas, distritos y principales ciudades del país.

Además, hicieron un balance de los procesos internos del partido y dialogaron acerca de las elecciones del próximo 4 de junio, en el Estado de México y Coahuila, señaló el PRI mediante un comunicado.

## NI A LA ESQUINA...

En tanto, militantes de Movimiento Ciudadano develaron, en una barda en Avenida Patriotismo, colonia Condesa de la Ciudad de México, con la leyenda "con el PRI ni a la esquina", al mismo tiempo que una comitiva tricolor llegó al lugar para confrontarlos.

En respuesta, el partido naranja advirtió que "rechazan la violencia y la polarización a la que nos quiere acostumbrar la vieja política", y acusaron al PRI de "mandar golpeadores".

6

PRIISTAS, APUNTA-DOS POR LA ALIANZA.

5

PANISTAS BUSCAN SER LOS CANDIDATOS.



**VAN PASO  
A PASO**

- Alito aseguró que el partido trabaja en unidad para la coalición.
- Dijo que escuchando a la sociedad podrán rescatar a México.
- Claudia Ruiz Massieu y Lilly Téllez figuran entre las candidatas.



• **APOYO.** Se reunió con los perfiles interesados del PRI.

FOTOS: ESPECIALES



• **DEVELACIÓN.** Movimiento Ciudadano presentó una barda con una leyenda contra el tricolor.





## En septiembre, el candidato presidencial de Morena

**E**l presidente Andrés Manuel López Obrador dio la orden y la dirigencia nacional de Morena la acató a pie juntillas: el candidato presidencial del partido guinda tiene que estar listo a más tardar en tres meses, por lo que nos dicen, a mediados de septiembre se anunciará el nombre de la *corcholata* que estará en la boleta electoral en 2024.

El líder morenista, Mario Delgado, había hecho un llamado a los suspirantes a no comer ansias y esperar hasta después de las elecciones del 4 de junio en el Estado de México y Coahuila, para comenzar a definir las reglas y fechas en que se realizarán las encuestas de donde saldrá el abanderado; y aunque en un principio aseguró que habría humo blanco entre octubre y noviembre, todo parece indicar que las fechas se adelantaron aún más.

El tiempo ya está encima, por lo que es cuestión de semanas para que la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum; el secretario de Gobernación, Adán Augusto López; el canciller Marcelo Ebrard y el senador Ricardo Monreal anuncien la separación de sus respectivos cargos para meterse de lleno en la contienda para la candidatura presidencial.

Este fin de semana se dio a conocer la encuesta Camino a la Sucesión Presidencial 2024, realizada por la empresa SC de Análisis de Información Sistematizada, en la que se destacan datos muy relevantes; por ejemplo, el avance significativo que ha tenido, en las últimas semanas, el responsable de la política interna del país, Adán Augusto López, quien se coloca en segundo lugar con 29.3% de las preferencias, tan solo dos puntos porcentuales debajo de la doctora Sheinbaum, quien se mantiene en el primer sitio, con 31.3%.

El tercer lugar lo ocupa el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, con 25.3% de las preferencias y Ricardo Monreal con 14.2%.

Los porcentajes se han ido cerrando en las últimas semanas, como consecuencia de la gran exposición que tienen las *corcholatas*, quienes además de estar en el escaparate mediático por sus labores que desempeñan cotidianamente, también tienen un plus al sostener reuniones, los fines de semana, con gobernadores, con candidatos a los gobiernos del Estado de México y Coahuila y con simpa-

ziantes, quienes han hecho popular el grito de “Presidente, Presidente” o “Presidenta, Presidenta”, según sea el caso.

Es previsible que, una vez que queden definidas las fechas para la realización de las encuestas, la batalla al interior de Morena se pondrá cada vez más reñida, pues ninguno de los cuatro aspirantes se van a quedar con las ganas de llegar a ocupar la silla presidencial.

Quienes conocen las entrañas de Morena nos dicen que, aunque se ha mencionado hasta el cansancio que desde palacio nacional tienen a una favorita, lo cierto es que nada está escrito y ninguno de los cuatro tienen el triunfo asegurado, por lo que tendrán que hilar fino para conseguir los apoyos necesarios si es que quieren quedar en la boleta electoral en 2024.

Lo que viene se antoja de pronóstico reservado.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



## [ ¿SERÁ? ]

### Alto a la violencia de género

Nos aseguran que a partir de la **elección de 2024** ningún **violentador** de género ni deudor alimentario será **candidato**, ni podrá ocupar un cargo público. Y es que mañana, en la **Comisión Permanente** se hará la declaratoria para que la **Ley 3 de 3** se publique inmediatamente en el *Diario Oficial de la Federación*. ¿Qué dirá **Félix Salgado Macedonio**? ¿Reclamará? ¿Será?

### Un mal día

En su intento por justificar la desaparición de la **Financiera Rural**, el secretario de **Gobernación, Adán Augusto López**, no fue bien recibido por asistentes a la Convención anual de **ganaderos**, quienes no estuvieron dispuestos a escuchar un discurso **ideológico**, cuando el sector atraviesa por graves problemas. Y es que ni bien terminó de decir que el **Gobierno federal** “se ha dedicado a iniciar una **transformación** a fondo de este país”, cuando algunos ganaderos externaron su desacuerdo y lo abuchearon. Dicen que se le olvidó que no estaba entre **morenistas** ¿Será?

### Reagrupación en Edomex

Faltan dos semanas para la **elección** en el Estado de México y la campaña de **Alejandra Del Moral** sigue sumando simpatizantes, luego de que el domingo una organización que agrupa a más de 100 mil **morenistas** decidieron respaldarla. La gran incógnita es a quién apoyarán los militantes y simpatizantes de **Movimiento Ciudadano**, nos aseguran que en los hechos, también apoyarán a Del Moral, a pesar de lo que digan en público. ¿Será?

### ¿Y la negociación con maestros?

En medio de una **agenda política y económica** revuelta y en puerta dos procesos electorales importantes para la **4T**, lo que menos hace falta es una movilización de la poderosa **CNTE**, fue lo que ya le mandaron decir al gobernador de **Oaxaca, Salomón Jara**. Nos dicen que si algo le lograba garantizar el priista **Alejandro Murat** al presidente **Andrés Manuel López Obrador** era el control de la **sección 22**, que actualmente tiene en marcha **plantones** y protestas tanto en esa entidad como en la capital del país; esto cuando **Francisco Villarreal** era el encargado de negociar con la coordinadora. ¿Será?

### Trabajo coordinado

La **Procuraduría General de Justicia de Hidalgo**, que lleva **Santiago Nieto**, y la **FGR** de **Alejandro Gertz** llevaron a cabo trabajos coordinados para lograr que, durante el fin de semana, un juez les concediera una nueva orden de aprehensión contra Héctor **El Güero Palma**, quien estaba a punto de dejar el Penal del Altiplano. Según la causa penal 04/2023, el famoso narcotraficante sería culpable del asesinato de Juan Pablo Tavira, exdirector del Centro Federal de Readaptación Social Número 1 por allá del año 2000 en una cafetería de la Universidad Autónoma de la entidad gobernada por **Julio Menchaca**. ¿Será?

